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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
ELECCIONESQRO “FORMACIÓN DEL FUNCIONARIADO ELECTORAL”  
Por Karla Isabel Olvera Moreno, Consejera Electoral del IEEQ  
“Lo que no se mide, no se puede mejorar” expresaba con claridad William Thomson Kelvin, a finales del siglo XIX.  
En la actualidad esta frase no ha perdido su vigencia. Si bien la materia electoral está en constante cambio y 
ninguna elección es igual a otra, puedo asegurarte mi estimado lector, que a través del establecimiento de 
indicadores de desempeño el Instituto Electoral del Estado de Querétaro trabaja para mejorar año con año, no solo 
sus procedimientos, sino también la formación y profesionalización de sus funcionarios.  Muestra de ello, es la 
creación del Programa de Formación del Funcionariado con motivo del Proceso Electoral 2020-2021, iniciativa 
que nace del análisis de los resultados del Proceso Electoral l2017-2018 y que reitera el fortalecimiento de los 
programas de capacitación, así como la necesidad de innovación y el uso de herramientas tecnológicas en la 
aplicación de los mismos. Pero, ¿qué comprende el programa de formación del IEEQ?, ¿cómo se está 
implementando? y ¿qué beneficios aporta? El programa de formación comprende la creación de manuales, que 
abordan los diversos tópicos de la función electoral, los procedimientos aplicables a cada una de las etapas del 
proceso y se constituyen como una herramienta teórica y didáctica que permite al funcionariado comprender de 
manera previa las actividades a desarrollar.   Su implementación inicio el 1° de diciembre de este año, con la 
incorporación de nuestro personal en los 27 consejos distritales y municipales; es coordinado a través de zonas 
estratégicas, incluye el uso de una plataforma de enseñanza online, así como el reforzamiento de los conocimientos 
adquiridos a través de capacitaciones virtuales, presenciales, videos informativos, ejercicios prácticos y un sistema 
de evaluaciones que permite medir el conocimiento, habilidades y desempeño de nuestros funcionarios 
electorales.  Si quieres conocer más de este tema, te invito a visitar el sitio de internet elecciones qro.mx. (DQ 5) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/elecciones-qro-formacion-del-funcionariado-electoral-
6146808.html 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
SE REGISTRAN 42 PARA CANDIDATURAS INDEPENDIENTES EN QUERÉTARO 
Por Mariana Chávez 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) registró a 42 aspirantes a candidaturas independientes, cifra 
31 por ciento menor que en el proceso electoral de 2018 cuando se postularon 61 personas; sin embargo, los 
requerimientos establecidos por la nueva ley electoral en la entidad, como la búsqueda de apoyo social cara a cara 
hacia las elecciones del 6 de junio de 2021, podría generar riesgos sanitarios por la pandemia de Covid-19. En ese 
contexto, el regidor en el Ayuntamiento de Querétaro, Luis Gabriel Osejo Domínguez, quien llegó por esa vía hace 
dos años, consideró que "es lapidario buscar el respaldo ciudadano para convertirse en candidato independiente 
en medio de la pandemia de Covid-19".La nueva ley electoral prevé que los candidatos independientes tendrán que 
buscar a la ciudadanía a través de herramientas tecnológicas que determine el IEEQ, pero eso implicará que el 
postulante tenga contacto de forma obligada con las personas para que plasmen su firma y huella como parte del 
procedimiento, lo que representará un riesgo de contagio tanto para el electorado como para los aspirantes, 
consideró Osejo Domínguez. En el artículo 192 de la ley electoral abrogada por diputados locales en mayo pasado 
(en plena pandemia) se contemplaba que las manifestaciones de respaldo que deberían de entregar los 
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abanderados sin partido eran a través de un formato que emitía el IEEQ. Ahora, la modificación a ese mismo 
artículo, aprobada en ese mismo mes, contempla que el espaldarazo de los queretanos los recibirá a través de “las 
herramientas tecnológicas que para ello autorice el Consejo General”, y si existe un impedimento por marginación, 
vulnerabilidad o desastre natural la podrá recibir de manera impresa", se señala en ambos documentos. Osejo 
explicó en entrevista que el IEEQ permitía que el formato para obtener la firma de respaldo podría ser enviado al 
domicilio del ciudadano o en su caso enviarlo por correo electrónico y recibirlo de la misma manera; no obstante, 
para el periodo de campañas de 2021 los candidatos independientes no podrán hacer eso, pues tendrán que 
solicitar la huella o firma de la persona que lo quiera respaldar a través de una herramienta tecnológica con la que 
deberán tener contacto con el aparato y la persona, lo que podría ser un foco de infección en plena pandemia. En la 
elección local de 2018, el IEEQ registró 61 aspirantes a candidaturas independientes de diputación local y fórmulas 
para los 18 ayuntamientos, de los cuales, 30 fueron validados por la institución. Para la elección de 2021, esa 
institución recibió 42 aspirantes, 27 para el cargo de presidente municipal y regidores, mientras que 15 más son 
para diputaciones de mayoría relativa que aún están en proceso de revisión para que esa institución determine si 
son o no aceptados como candidatos. Entre los aspirantes a candidatos independientes para los comicios de junio 
de 2021 se encuentran el actual edil de Tequisquiapan, José Antonio Mejía Lira, que busca reelegirse en el cargo; 
mientras que Elsa Edané Méndez Álvarez, actual diputada local que llegó al cargo a través de las siglas del PAN y 
posteriormente se pasó al Partido Encuentro Social al que también renunció, para actualmente señalar que es 
diputada independiente, busca la reelección por el distrito electoral local número seis. El IEEQ dio a conocer que 
las manifestaciones de intención presentadas por los 42 aspirantes serán analizadas a más tardar el 23 de 
diciembre, y serán los consejos distritales y municipales los que resuelvan la procedencia o no del registro de los 
postulantes. De acuerdo con lo señalado en la actual ley y el calendario electoral, en caso de ser aceptados como 
candidatos independientes tendrán que buscar el respaldo ciudadano entre el 19 de abril y el 2 de junio del año 
entrante, que es el mismo periodo de campañas para los candidatos abanderados por los distintos partidos 
políticos. Luis Gabriel Osejo, explicó que su objetivo de llegar al cargo por medio de una candidatura 
independiente, le representó tener contacto directo con unas 50 mil personas, lo que en la actualidad suena 
riesgoso. “No basta ser un genio para saber que esa suma o esa posibilidad sumatoria que dejaría muchísimos 
infectados”, reiteró. 
 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/estados/2020/12/17/se-registran-42-para-candidaturas-independientes-
en-queretaro-6739.html 
 
ANTONIO MEJÍA BUSCA REELECCIÓN EN TEQUISQUIAPAN 
Por Rosalía Nieves 
En busca de concluir con los diferentes proyectos para el municipio de Tequisquiapan los cuales iniciaron durante 
la actual administración, el alcalde José Antonio Mejía Lira, externó su interés de buscar la relección por tres años 
más, para ello presentó ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) su manifestación de intención 
para candidatura independiente al Ayuntamiento. En entrevista, el edil tequisquiapense argumentó que los tres 
años de gobierno municipal en los cuales se ha mantenido al frente, son insuficientes para concluir con todos los 
trabajos y proyectos de mejora y crecimiento para la localidad, por ello, en aras de llevar a buen puerto cada uno 
de estos, buscará la reelección para el trienio 2021-2024. “Es una carta de intención del deseo de participar en la 
próxima contienda electoral, es una intención donde todavía evaluaremos en enero y febrero, habrán de darnos 
respuesta al registro y tomar ya la decisión definitiva para la participación electoral, en dado caso, en marzo me 
tendría que separar del cargo”. Tras presentar dicha intención ante la autoridad electoral, aseguró que, durante el 
primer bimestre del 2021, vendrá la recolección de las firmas del respaldo ciudadano, mismas que tendrán que ser 
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alrededor de mil 500, por lo que confió entre la población para continuar con los trabajos que durante la actual 
administración se han empezado, a fin de mejorar calidad de vida de los tequisquiapenses. Finalmente, agregó que 
será durante el mes de marzo cuando tenga que separarse de sus funciones como alcalde del Pueblo Mágico, en 
aras de continuar con sus aspiraciones y buscar el voto de los ciudadanos el próximo 6 de junio. (ESSSJR 1 y 9) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/antonio-mejia-busca-reeleccion-en-tequisquiapan-antonio-
mejia-reeleccion-elecciones-tequisquiapan-noticias-san-juan-del-rio-6146035.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ILEGAL SALIR CON DEFINICIÓN DE CANDIDATOS QUE NO SON TALES: AGUSTÍN DORANTES 
Por Leticia Jaramillo  
Es ilegal salir antes con definición de candidatos que no son tales, por consiguiente, no considero como oficial la 
virtual candidatura de la magistrada Celia Maya, declaró el dirigente estatal del PAN, Agustín Dorantes, quien 
puntualizó que el periodo establecido en la legislación electoral para definir candidatos es del 15 de enero al 15 de 
febrero. Señaló que “en el PAN no estamos esperando qué sucede en la casa del vecino, sino más bien nosotros 
estamos buscando tener métodos transparentes, equitativos, y democráticos para la selección de candidatos. 
Estamos preguntando a los ciudadanos a través de encuestas quiénes son los mejores perfiles, las personas que 
deben de ser los que abanderen al partido". (N 6) 
 
GERMAIN GARFIAS PRIVILEGIA PODER SERVIR A SAN JUAN DEL RÍO 
Por Miriam Villarreal 
El regidor síndico Germain Garfias Alcántara, reconoció que su intención es contender como candidato del PAN a la 
presidencia Municipal de San Juan del Río en las próximas elecciones. Señaló que su compromiso es con la 
ciudadanía, como lo ha venido haciendo desde hace cinco años, trabajando en acciones y programas que beneficien 
a todos los sectores de la población. (RQ) 
 
PRI  
 
CRÍTICA LA SITUACIÓN  DE LA PANDEMIA POR COVID- 19: PAUL OSPITAL 
Por Leticia Jaramillo  
El dirigente estatal del PRI, Paul Ospital, declaró que la situación de la pandemia por COVID-19 es crítica, pues no 
existen camas disponibles en los hospitales privados, lo que en un momento dado puede saturar todavía más los 
de carácter público y eso es una señal de alerta máxima. “Sin duda alguna, la situación es peor de lo que se anuncia, 
tengo conocimiento por personas cercanas a mí que no existen camas disponibles en los hospitales privados. No 
hay, pero me consta, y los públicos dependen mucho de lo que nos quiera decir el gobierno". (N 6) 
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MORENA 
 
CELIA MAYA SERÁ LA CANDIDATA DE MORENA A LA GUBERNATURA DE QUERÉTARO 
Morena eligió este jueves a la ex magistrada Celia Maya García como su candidata a la gubernatura del estado de 
Querétaro, un enclave conservador en el centro del país, para las elecciones de 2021. (AM 2, ESSJR 7, ADN, EQNO, 
EXQRO, VI, M, IN, CI, LDH, AQRO)  
 
TIENE CELIA MAYA EL PERFIL PARA GANAR LA GUBERNATURA: MORENA QUERÉTARO 
“Por supuesto que es un perfil que llevará al triunfo a Morena en Querétaro, es una reivindicación de la izquierda a 
una mujer que siempre ha militado dentro de la izquierda”, refirió Jesús Méndez Aguilar, Secretario General en 
funciones de Presidente en el estado. (ADN) 
 
DIVIDE A DIRIGENCIA ESTATAL DE MORENA ELECCIÓN DE CELIA MAYA 
Mientras uno dice una cosa, el otro opina diferente, y es que el Presidente del Consejo Estatal de Morena en 
Querétaro, Ángel Balderas Puga, refirió que la resolución de que sea Celia Maya la candidata de Morena a la 
gubernatura del estado se recibió con perplejidad y duda. (ADN)  
 
MORENA ELIGE A CELIA MAYA 
Tras una encuesta “cerrada”, la ex magistrada Celia Maya será candidata a la gubernatura de Querétaro en las 
elecciones del 2021, anunció el presidente del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, Mario Delgado. (DQ 1 y 4, N 1 
y 6, CQRO 1 y 5)  
 
SACRIFICARON A MORENA: ANGEL BALDERAS PUGA 
Por Tina Hernández  
Con la designación de Celia Maya García como candidata a la gubernatura del estado de Querétaro por Morena se 
sacrificó al partido en el estado, compartió Angel Balderas, presidente del Consejo Estatal de Morena Querétaro, 
quien lamentó la decisión de la Comisión Electoral de su partido. Respecto a la campaña de la ex magistrada del 
Tribunal Superior de Justicia, Angel Balderas aseveró que el apoyo a las ya tres veces candidata al gobierno de 
Querétaro será una decisión individual y personal. (N 6) 
 
INZUNZA BUSCA SER ALCALDE POR MORENA 
“Quiero ser candidato por la izquierda”, declaró Edgar Inzunza Ballesteros, quien aspira ser el abanderado de 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) para la Presidencia Municipal de San Juan del Río. (ESSJR 6) 
 
QI 
 
TIENTAN A QUICO  
El actor Carlos Villagrán, conocido por interpretar a Quico en el Chavo del Ocho, así como su familia, han 
demostrado interés por participar en las próximas elecciones del 2021 con el partido Querétaro Independiente, 
aseveró la dirigente de dicha fuerza política, Concepción Herrera. (DQ 1 y 4) 
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RSP 
 
HACE FALTA TRABAJO A REDES PROGRESISTAS 
José Javier Osornio Salinas, exdirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en San Juan del Río, 
comunicó que hace falta trabajo y posicionamiento de Redes Sociales Progresistas (RSP), instituto político en el 
que ahora milita. (ESSJR 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PRESUPUESTO RÉCORD A LA UAQ: 11.5% MÁS 
Durante la sesión del Consejo Universitario de la UAQ, Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, afirmó que esta 
institución recibirá un presupuesto histórico de 891.59 mdp de recursos públicos del Gobierno del Estado. (DQ 
principal) 
 
N: INÉDITO APOYO 
La UAQ recibirá un presupuesto histórico que asciende a los 891.59 mdp por parte del Gobierno del Estado y habrá 
apoyos trimestrales por dos mil pesos a cada uno de los 23 mil 753 usuarios de educación media superior y 
superior registrados. El gobernador Francisco Domínguez Servién también dijo que el control de la pandemia es 
trabajo de gobierno, empresarios y ciudadanía y que, hasta que la vacuna esté disponible para su aplicación, se 
tendrá que vivir con el Covid- 19. (N principal) 
 
AM: DEMANDAN ENDURECER MEDIDAS VS. COVID-19 
Líderes del sector salud, empresarial y judicial descartan un “toque de queda” en Navidad y Año Nuevo; instan a 
redoblar esfuerzos. (AM principal) 
 
PA: HUMO ROSA EN MORENA 
Por tercera ocasión, Celia Maya buscará la gubernatura de Querétaro. Así lo determinaron las encuestas entre la 
militancia de Movimiento Regeneración Nacional. Lo anterior, fue dado a conocer en conferencia de prensa 
encabezada por Mario Delgado desde la sede morenista y en donde además de la candidata, estuvieron el Dr. 
Gilberto Herrera Ruiz, la diputada Beatriz Robles y Juan José Jiménez. Durante su intervención, Mario Delgado 
reveló que para la designación de Querétaro fue necesaria la aplicación de dos encuestas. Y es que a decir del 
dirigente, hubo un empate, por lo que se dio una segunda vuelta donde resultó ungida Celia Maya “Es la encuesta 
más cerrada que hemos tenido. Tuvimos que hacer dos encuestas para poder tener un desempate y eso nos da 
gusto. Quiere decir que tenemos perfiles para competir en Querétaro”, afirmó Delgado. (PA principal) 
 
EUQ: POR TERCERA VEZ, CELIA MAYA VA POR GUBERNATURA 
Tras realizar dos encuestas, fue la elegida: Mario Delgado. Exmagistrada resalta el gran interés por generar un 
cambio. (EUQ principal) 
 
CQRO: APOYO HISTÓRICO A LA UAQ 
Al reunirse con estudiantes en el Salón Gobernadores del Palacio de Gobierno, el gobernador Francisco Domínguez 
Servién, planteó la entrega de apoyos trimestrales de 2 mil pesos a los 23 mil 753 alumnos de educación media 
superior y superior beneficiarios del programa de apoyo para transporte público, propuesta que fue aprobada. 
(CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
EL GOBIERNO ESTÁ OBLIGADO ATENDER A LOS ESTUDIANTES 
Gobierno del Estado especialmente la Secretaría de Desarrollo Social tiene la obligación de escuchar y atender a los 
estudiantes de Querétaro en torno a la reactivación del subsidio económico para  ellos y  no debe verse como un 
favor,  afirmó el Diputado por Morena Fernando Islas Blas “Nando”. El Diputado exhortó a la SEDESOQ a 
reconsiderar su decisión de suspender los apoyos al transporte público para los estudiantes “y no le siga fallando a 
los y las estudiantes de Querétaro”. Reiteró que Gobierno del Estado ha dado un nuevo golpe a la economía 
estudiantil al quitarle el beneficio de descuento que gozaba al hacer uso del transporte público. (PA) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EN QUERÉTARO, SE CONCRETARON 29 PROYECTOS DE INVERSIÓN 
Las industrias automotriz y de Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) abarcaron el mayor número de 
proyectos de inversión que se concretaron en el estado; ambas ramas sumaron 11 proyectos en el 2020, 40.7% de 
los 27 materializados a lo largo del año, de acuerdo con registros de la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(Sedesu). Del total de proyectos de inversión, siete son del ramo automotriz, cuatro de tecnologías de la 
información, dos de la industria aeronáutica, uno de alimentos y bebidas, uno de electrodomésticos y 12 proyectos 
más, dispersados en otros sectores. La Industria de Tecnologías de Información y Comunicación representó una de 
los mayores captadoras de capitales, ya que la llegada de centros de datos de las firmas Ascenty, OData y Malasa, 
suman 400 millones de dólares, agregó el gobernador Francisco Domínguez Servién. (EE 39) 
 
RECUPERA QUERÉTARO 22 MIL EMPLEOS PERDIDOS POR COVID-19 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, informó que de julio a la fecha se han recuperado ya 22 mil empleos 
que se habían perdido en Querétaro durante el confinamiento a causa de la contingencia sanitaria por Covid-19. Al 
encabezar el Premio al Mérito Empresarial, Domínguez Servién, aseguró que Querétaro es de los estados que hoy 
tienen una mayor recuperación porcentual del empleo en todo México. (DQ 7, N 1 y 2, CQRO 1 y 3, RQ, AQRO) 
 
ENTREGA FDS RECONOCIMIENTOS DEL PREMIO AL MÉRITO EMPRESARIAL 2020 
Francisco Domínguez Servién, gobernador encabezó la entrega del Premio al Mérito Empresarial 2020, evento en 
el que reconoció el esfuerzo de los empresarios por mantener los empleos durante la pandemia de COVID-19. En 
esta ocasión el premio al Ejecutivo del Año fue para José Luis Vargas Martínez, director general de IKG Gratings 
México; el premio al Empresario del Año fue para José Ángel Jiménez Pineda, director general de Innovación en 
Termoformado S.A. de C.V.; el premio Emprendedor del Año fue para María del Mar Covarrubias Castro, directora 
general de Recrear Colaboraciones. (N 1 y 2, CI, LDH, AQRO, LVDQ)  
 
GOBERNADOR RECONOCE QUE COMPORTAMIENTO DE LA POBLACIÓN DURANTE EL BUEN FIN FUE 
“IMPRUDENTE” 
La vacuna contra COVID-19 aún no ha llegado a Querétaro, recordó Francisco Domínguez Servién, gobernador del 
estado, quien hizo un llamado a los queretanos para que sigan las medidas de seguridad y evitar así un nuevo pico 
de contagios de la enfermedad. (AM 9, CI, AQRO) 
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“NO SERÁ COMPLETO” EL CONFINAMIENTO 
El Comité Técnico de Salud definirá acciones ante el Covid-19, aunque no aplicarán un confinamiento completo 
como en otros estado del país, sino que se buscará la balanza entre la economía y la salud, aseveró el gobernador 
Francisco Domínguez Servién. (DQ 1 y 7) 
 
PANCHO RESTABLECE APOYO DE TRANSPORTE 
Por Alejandro Payán 
El gobernador Francisco Domínguez Servién se reunió con representantes de la comunidad estudiantil, donde 
anunció la entrega de 2 mil pesos de apoyo trimestral para la tarifa preferente de Qrobús a 23 mil 753 estudiantes 
de media superior y superior. (DQ 1 y 3) 
 
DESTACA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN AUMENTO DEL 11.5% EN PRESUPUESTO 2021 PARA LA UAQ 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ,  aclaró que la UAQ recibirá un presupuesto histórico de de 891.59 millones de 
pesos por parte del Gobierno del Estado. Afirmó que de esa manera se refrenda el compromiso del gobernador 
Francisco Domínguez Servién, quien con estas acciones sigue y seguirá apoyando y trabajando de la mano con la 
UAQ para beneficio de toda la comunidad estudiantil. (N 3, ADN) 
 
QUERÉTARO ATENDERÁ LA NUEVA DISPOSICIÓN DE LA SEP EN LA QUE CONSIDERA AL COVID-19 COMO 
RIESGO DE TRABAJO PARA PROFESORES EN MÉXICO 
Ante el anuncio de la SEP quien reconoce al Covid-19 como riesgo de trabajo para maestras y maestros de México, 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, señaló que atenderán esta acción que es de carácter administrativo, además 
que será la federación la encargada de validar las enfermedades que ameritan incapacidades de los profesores. 
(EXQRO) 
  
SUPERA QUERÉTARO LOS 28 MIL CASOS DE COVID 19  
El estado de Querétaro superó este jueves los 28 mil casos de Covid 19, luego de que este día se sumarán 360 casos 
nuevos de la enfermedad causada por el virus SARS CoV-2. Indicó que en la entidad se tiene un registro acumulado 
de 28 mil 87 casos de Covid 19. Señaló que este día 20 pacientes que se encontraban hospitalizados fallecieron a 
causa de la enfermedad. Se han registrado mil 873 defunciones. (N 1 y 5, Q) 
 
‘MEDIDAS DE PREVENCIÓN, LO ÚNICO QUE TENEMOS PARA CONTROLAR LA PANDEMIA’ 
Por Carlos Perusquia y Khalid Osorio  
Personajes del sector productivo, salud y judicial de Querétaro descartaron un toque de queda en la entidad como 
medida para evitar un repunte en los contagios de la COVID-19 durante Navidad y Año Nuevo, como se ha 
establecido en países como Francia, Colombia y en algunas partes de Estados Unidos. (AM 3, 4, 6 y 7) 
 
REPRESENTANTES ESTUDIANTILES Y AUTORIDADES ACUERDAN APOYOS TRIMESTRALES PARA ALUMNOS 
DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR Y SUPERIOR 
Durante este encuentro, el cual tuvo lugar en el Salón Gobernadores del Palacio de Gobierno, los representantes de 
las distintas facultades participaron en un diálogo de tres horas con el gobernador, y con los secretarios de 
Educación y de la Juventud, Alfredo Botello y Rodrigo Ballesteros. (Q24-7, CI) 
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SE MANTIENE LA INVERSIÓN EXTRANJERA DICE SEDESU 
Por Laura Banda 
Pese a los estragos en la economía, derivado de la pandemia, la Inversión Extranjera Directa (IED), se mantiene en 
el estado de Querétaro al registrar 817 mdd al tercer trimestre del año, con este comportamiento se prevé se 
cerrará con el mismo monto captado en 2019 por mil 100 mdd. Marco del Prete, titular de la SEDESU, dijo que en 
medio de la complejidad del año, se ha logrado atraer nuevas inversiones así como concretar proyectos de 
ampliación que finalmente favorecen la recuperación y generación de empleos. (DQ 3) 
 
IMPLEMENTAN CARAVANA DEL MIGRANTE 
Elementos de la PoEs, informaron a través de un video, que han concluido los trabajos en la frontera con 
Tamaulipas, para recibir a los que integrarán la caravana del migrante.Los policías acompañaran a 276 familias 
que viene de Estados Unidos, para pasar las fiestas decembrinas con sus seres queridos en Querétaro. (DQ 9P, N 
9N) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA SE REUNIÓ CON MUJERES DEL PROGRAMA CON ELLAS HACEMOS LA DIFERENCIA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con mujeres que participan en el programa Con Ellas, 
Hacemos la Diferencia, para agradecer su empeño y pasión que han reflejado a lo largo de estos meses para lograr 
una mejor versión de ellas mismas y buscar un cambio en su calidad de vida y la de quienes les rodean. (DQ 2, N 1 y 
3, AM 10, IN, AQRO) 
 
CORREGIDORA TENDRÁ DISMINUCIÓN DEL 15% EN SU PRESUPUESTO PARA EL PRÓXIMO AÑO 
En sesión ordinaria de cabildo, fue aprobado por unanimidad, el presupuesto de egresos 2021, por un monto de 
mil trescientos noventa y nueve millones trescientos cuarenta y siete mil setecientos setenta y dos pesos, un 15 
por ciento por debajo del ejercido en 2020. (DQ 8, CI, IN) 
 
APRUEBAN PRESUPUESTO DE EGRESOS EN CORREGIDORA 
En sesión ordinaria de cabildo, del Ayuntamiento de Corregidora, fue aprobado por unanimidad, el presupuesto de 
egresos 2021, por un monto de 1,399,347,772.00 (Un mil trescientos noventa y nueve millones trescientos 
cuarenta y siete mil setecientos setenta y dos pesos), un 15 por ciento por debajo del ejercido en 2020. (AQRO) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CANIRAC PRESENTA NUEVA PROPUESTA PARA ABRIR EN DOMINGO; PREOCUPA PAGO DE AGUINALDOS 
Por Katia Lemus  
Octavio Mata, presidente de la Canirac, confirmó que este jueves presentó ante el Consejo Técnico de Salud estatal 
una nueva propuesta para que les permitan abrir los domingos, pues están preocupados con el tema del pago del 
aguinaldo de los trabajadores. Aclaró que el sector restaurantero pide un voto de confianza, pues los 
establecimientos están cumpliendo con los protocolos de seguridad e higiene, así como con la sana distancia. 
(CQRO 3) 
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NOMBRAN A NUEVO ADMINISTRADOR DE ADUANAS PARA QUERÉTARO 
Juan Carlos Espinosa Larracoechea fue nombrado como nuevo administrador de la Aduana en Querétaro. fue 
secretario de Gobierno en el interinato del gobernador Jorge López Portillo. (AM 10) 
 
DETECTA UAQ UN AUMENTO DE DESERCIÓN ESCOLAR CON RESPECTO AL SEMESTRE 2020-1 
A través del Programa de Apoyo para la Reinscripción (PAR-UAQ), puesto en marcha por la Rectoría de la UAQ, 
esta Casa de Estudios otorgará descuentos que van del 10 al 90 por ciento a 7,237 estudiantes que solicitaron la 
reducción en su cuota para el semestre 2021-1. (N 8, ADN)  
 
APOYA UAQ A MÁS DE 7 MIL ESTUDIANTES CON DESCUENTOS EN SU REINSCRIPCIÓN 
A través del Programa de Apoyo para la Reinscripción (PAR-UAQ), puesto en marcha por la Rectoría de la UAQ, 
esta Casa de Estudios otorgará descuentos que van del 10 al 90 por ciento a 7,237 estudiantes que solicitaron la 
reducción en su cuota para el semestre 2021-1. (LDH, AQRO, CI) 
 
UAQ AJUSTARÁ PRESUPUESTO EL PRÓXIMO AÑO 
Por Katia Lemus  
Durante la Sesión del Consejo Universitario de la UAQ, la rectora de la máxima casa de estudios de los queretanos, 
Teresa García, aseguró que, regresando de vacaciones, en enero, se reunirá con los integrantes de la Comisión de 
Presupuesto de la universidad para ajustar los recursos que ejercerán en el 2021. Esto, luego de que la UAQ 
recibirá 32 millones de pesos menos del presupuesto que tenían proyectado para el 2021, es decir, el Congreso de 
Querétaro aprobó darle 891 millones de pesos, aunque la universidad solicitaba 923 millones. (CQRO 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - SALARIOS 
Por Adán Olvera  
El Gobierno federal que encabeza el presidente AMLOr busca de manera afanosa aumentar el salario mínimo cada 
año y es un asunto de justicia social pero también es un requerimiento que nos impone el T-MEC (Nuevo acuerdo 
comercial con Estados Unidos y Canadá). Los salarios que se pagan en los países vecinos no tienen nada que ver 
con los salarios que se pagan en México y esto no le agrada a nuestros socios comerciales que se sienten en 
desventaja con lo barato de mano de obra en nuestro país. El Consejo de Representantes de la Comisión Nacional 
de Salarios Mínimos (Conasami) acordó, sin unanimidad, aumentar el salario mínimo de 123.22 a 141.7 pesos 
diarios a partir del 1 de enero de 2021. Es la séptima vez que el salario mínimo no se fija por unanimidad por parte 
del Consejo de Representantes de composición tripartita; el Gobierno, representado por Conasami, votó a favor de 
la propuesta, así como el sector obrero, que puso sus 11 votos a favor. Los 11 representantes del sector patronal 
votaron en contra de la propuesta del alza global de 15 por ciento, que fue el porcentaje que sugirió hace unos días 
en la conferencia mañanera el presidente Andrés Manuel López Obrador, el nuevo salario pasa de 123.22 pesos 
diarios y se le aumentan 10.46 pesos a través del llamado Monto Independiente de Recuperación (MIR) y, después, 
se le aplicó un incremento porcentual de 6 por ciento. De tal forma que el salario mínimo vigente para 2021 será 
de 141.7 pesos diarios, lo que implica un aumento global de 15 por ciento. Los empresarios de Coparmex aseguran 
que esto provocará inflación y cierre de empresas que no podrán pagar salarios de sus empleados o que tendrán 
que despedir gente. Con el nuevo salario mínimo un trabajador ganaría 4251 pesos mensuales y si eso no lo 
pueden pagar un empresario es complicado porque una familia no puede vivir dignamente. DE REBOTE. Nuestros 
vecinos de Guanajuato, se van a semáforo rojo la semana entrante y es buen momento de poner nuestras barbas a 
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remojar, las cosas no andan como para andar de fiesta y son muchos los inconscientes que ya buscan fiesta por 
todos lados. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
LEALTAD. Con la designación de Celia Maya García como candidata a gobernadora, el partido Morena apuesta a 
rescatar el arraigo y la lealtad a su movimiento, hoy tan invadido por ex priístas, perdonando a la abanderada el 
defecto de tener un historial único de derrotas: 2003, 2015 y 2018, más su fallida nominación para ser ministra de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Como se adelantó aquí, esta nominación confirma que la prioridad real 
del partido de la 4T será ganar en las diputaciones federales. SNIF, SNIF… Mario Delgado no les corrió la cortesía, 
pero tampoco ninguno de los aspirantes queretanos de Morena tuvo el valor de exigir saber quién era el elegido 
antes de prestarse, todos, a legitimar con su presencia una designación que quizá después impugnen. Se los 
“chamaquearon” y el resultado fue una escena tipo Miss Universo, con la perdedora felicitando a su vencedora solo 
para salvar el ridículo. FUTURO. A Juan José Jiménez se le abren nuevas posibilidades como probable aspirante a la 
alcaldía capitalina, si es que el ex futbolista Adolfo Ríos se queda solo con el PVEM, o a una diputación federal que, 
como ya se ve, serán el objetivo número uno de Morena. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
RECONOCEN IMPLEMENTACIÓN DE PROTOCOLOS. Ocho empresas turísticas de la entidad y dos pueblos mágicos 
recibieron el reconocimiento de 'Safe Travels' por la calidad de los protocolos sanitarios aplicados. El objetivo es 
recuperar la confianza de los viajeros a través de esta insignia que dará seguridad. CONTINUARÁN CLASES 
VIRTUALES. Pese a algunos rumores de un posible regreso presencial a clases, las autoridades descartaron la 
información. El coordinador de la USEBEQ, Enrique de Echávarri, indicó que el número de contagios y el 
comportamiento de la pandemia en la entidad impiden que esto se logre. Recordó que los estados que se 
encuentran en el color verde en el semáforo epidemiológico no han vuelto a clases, por lo cual descartó que en 
Querétaro vayan a adelantarse. ENTREGAN APOYOS PARA VIVIENDA EN CORREGIDORA. Policías municipales de 
Corregidora y personal de Protección Civil recibieron apoyos para vivienda. Esto durante la ceremonia de 
graduación de nuevos policías preventivos. También se hizo la entrega de equipamiento y uniformes para los 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Corregidora. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
LA ENTIDAD DISEÑA CAMPAÑAS DE VACUNACIÓN CONTRA COVID-19: VOCERÍA. Querétaro se encuentra en la 
etapa de planeación y diseño de las campañas de vacunación para lograr que sean efectivas en la población, 
informó el vocero organizacional Covid-19 de gobierno del estado, Rafael López González, quien recomendó no 
pensar en la vacuna como una estrategia a corto plazo, pues “no es tiempo de bajar la guardia, ni de tener una falsa 
seguridad”. En su emisión de este jueves, hizo un llamado a las personas a no solicitar una prueba rápida de 
coronavirus si no presentan signos de la enfermedad, ya que estas solo son confiables solo ante la presencia de 
síntomas. A quienes se las han hecho les advirtió que no consideren un resultado negativo como “un pase” a 
salidas, festividades o reuniones seguras, pues sin la presencia de síntomas el resultado no es confiable. 
ESTUDIANTES DARÁN SEGUIMIENTO A ACUERDOS CON AUTORIDADES ESTATALES. El presidente de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Querétaro, Emmanuel Contreras Martínez, refirió que, a través de una 
comisión que se conformó, darán seguimiento a los acuerdos establecidos con el gobernador del estado Francisco 
Domínguez Servién, entre los que se encuentra el apoyo a transporte público. La rectora de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, por su parte, manifestó su respaldo hacia los estudiantes que 
se reunieron con el mandatario estatal para abordar el tema del apoyo al transporte público. CONCEPCIÓN 
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HERRERA DIALOGARÁ CON “KIKO” PARA POSIBLE CANDIDATURA DEL ACTOR. La próxima semana la presidenta 
del partido Querétaro Independiente, Concepción Herrera Martínez, se reunirá con el actor que dio vida al 
personaje de “Kiko”, Carlos Villagrán, pues compartió que, tanto él como su familia, que desde 1986 radica en la 
entidad, expresaron el deseo de participar con alguna candidatura para la elección de 2021 a través del partido. En 
entrevista, Herrera Martínez detalló que Carlos Villagrán se encuentra reuniendo los requisitos para postular su 
posible candidatura en los primeros días de enero, como, por ejemplo, una carta compromiso que Querétaro 
Independiente expide respecto a medidas sanitarias; explicó que será en esta reunión donde se defina a qué cargo 
podría aspirar “Kiko”. (CQRO) 
 
PULSO - APROVECHAR LAS BUENAS 
Por Andrés González 
Semana esta, tercera de diciembre, la que antecede a la de muy singular Navidad que tendremos – sin reuniones 
(para que le buscamos), sin posadas –, semana en fin de destapes, con encuestas o sin ellas, pero también de 
buenas sorpresas. Y los destapes duran lo que dura la sorpresa. Y se deslizan a lo largo del proceso electoral. Estés 
o no de acuerdo con ellos. Las buenas sorpresas duran más. Y hay que aprovecharlas. Y aprovecharlas porque son 
– y los estamos pasando – los temibles tiempos de la mortal pandemia. Se cimbra la familia por el acoso del mal, 
que puede aparecer su contagio en el momento más inesperado. Y se cimbra también la economía familiar. A lo 
que voy es a esto. Hace unos días, nos llegó la noticia de que, precisamente para hacer posible que mejore la 
economía y nos mantengamos lo más seguros posible, se instrumenta aquí en nuestro Querétaro el programa al 
que le llamaron “”Acercándote”, que viene ahorrarte traslados – dinero pues por el costo de los pasajes – pero 
también te da seguridad. Precisamente para evitar en lo posible los contagios. En lo posible. Se trata de abrir seis 
rutas gratuitas – ojo a esto – en un horario de seis de la mañana a 10 de la noche. Los beneficiados son los 
habitantes de cuando menos 50 colonias de la zona norponiente y que te acercan a las rutas que te llevarán al 
centro de la ciudad, justo a los Ejes Troncales del sistema Qrobús. Se trata de 20 autobuses que, puestos por el 
gobierno municipal, hacen este conecte. Son amarillos para que no los confundas y desde luego, para que no te 
vayan a cobrar. Ese es el chiste. Y en la administración municipal, le volvieron a dar en el clavo, por dos cosas: 
Aparecen en la cresta – otra de las muchas que ha tenido – de la pandemia y cuando la economía la está pasando 
fea, resintiendo pues verdaderamente. Y la otra, porque todas estas unidades tienen tomadas todas las medidas de 
sanidad que se recomiendan. Ah, otra cosa: Si usted no lleva cubrebocas, no lo suben eh. Y le voy a citar las seis 
rutas para que usted se ubique y aborde estas unidades amarillas del programa “Acer cándonos”. De la calle Juncos 
por todo Avenida de la Luz. Monte Atlas y por la misma Avenida de la Luz. La Loma y la citada avenida, Rancho San 
Pedro y Peña, las dos por la Avenida de la Luz. Y la última, que parte de la colonia Casa Blanca por Constituyentes. 
El modo más fácil es ubicar alguna de estas veinte unidades, por el “discreto” color amarillo. Para eso se pintaron 
así, para que la gente las distinguiera. Además del uso del cubrebocas obligatorio, se utiliza ahí el gel y te toman de 
temperatura. Para usar este servicio, gratuito repito, usted no tiene más que registrarse en su celular a la liga 
http:/107.21.35.55/acercándote. Esto genera un código QR, que servirá como boleto para acceder al transporte. Y 
listo. Además – y en estos tiempos de ahorro – tampoco el municipio está realizando gastos extraordinarios ni 
onerosos. Son estas unidades parte de las que utiliza el Transporte Escolar Gratuito del municipio con los mismos 
operadores que tenían – 45 – y algo así como 40 asistentes. Con este número de unidades y en las rutas arriba 
citadas, se tiene ya una frecuencia de paso de cada 15 minutos. Si no, de que otra manera sería el ahorro, en tiempo 
y en dineros. Y para dar solo una muestra de que el municipio le volvió a “dar en el clavo” – como lo apoyos para 
los condominios – el número de registros a este sistema, en poco más de una semana que llevan de servicio, supera 
ya los tres mil, según un informe de Planificación del Sistema de Transporte sostenible de la Secretaria de 
Movilidad del municipio de Querétaro, el mismo que ha hecho posible el transporte público escolar. Y este apoyo 
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en el tema de movilidad, llegó a la ciudad justo cuando más nos están apretando los estragos dejados por la 
incontrolable pandemia. Procure pues no salir de casa y si lo hace, utilice estas unidades. Además son gratis. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Candidata.  Guerrera de mil batallas - todas perdidas hasta ahora- la magistrada CeliaAmaya, fue electa cómo 
candidata de Morena a la gubernatura del estado. Gilberto Herrera Ruiz sigue cómo senador y sus porristas, 
colgados de la brocha; Juan José Jimenez Yañez, chiflando en la loma y Mauricio Kuri (PAN) en caballo de hacienda.  
(N 1) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
TERCERA LLAMADA PARA CELIA MAYA. Morena da la sorpresa al lanzar una candidata. Los gobernadores quieren 
reinventar Querétaro. María Alemán firme para la capital por el PRI. Quico en pláticas con Querétaro 
Independiente. Fue niña. Celia Maya García, magistrada en retiro, fue declarada ayer, sorpresivamente, ganadora 
de la encuesta de Morena para designar a su candidat@ al gobierno de Querétaro. La también catedrática de la 
UAQ va por su tercera vez. Compitió en 2003 contra Francisco Garrido y Fernando Ortiz Arana, y en 2015 frente a 
Francisco Domínguez y Roberto Loyola. Ahora enfrentará a Mauricio Kuri del PAN y a quien vaya por el PRI. Hubo 
humo rosa en la sede nacional de Morena con el anuncio de la candidatura de Celia, hecho por el dirigente Mario 
Delgado, con la presencia del senador Gilberto Herrera Ruiz, su suplente Juan José Jiménez y Beatriz Robles, 
diputada federal por “Queretere”, entre otros. Y todos levantando los brazos en señal de triunfo, con gran 
optimismo. El que parecía más contento era el suplente de Gilberto. O sea el JJJ a lo mejor sabe algo que nosotros 
ignoramos, porque en principio la postulación de Celia Maya cancela su posibilidad de regresar al Senado de la 
República en donde el escaño seguirá en poder del titular, excepto si Ya Sabes Quién tiene otros planes 
relacionados con la Secretaría de Educación Pública.  Uno no sabe. Mientras tanto en el Palacio de Gobierno hubo 
fiesta ayer por la decisión a favor de la ex magistrada a la que ahora sí, seguramente, le van a resolver su jubilación. 
Temía Pancho Domínguez que el candidato de Morena fuera el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo o el ex 
rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, Gilberto Herrera Ruis. Al primero porque lo sabe todo y al 
segundo por las diferencias históricas. La decisión en favor de Maya, antigua aliada de Andrés Manuel López 
Obrador, abona a la cuota de las mujeres pero le resta competitividad a Morena en Querétaro, estado que las 
encuestas daban al PAN desde antes. Gilberto como Santiago eran, sin duda, las mejores cartas, pero la misteriosa 
encuesta tuvo otros datos. Según Mario Delgado tuvieron que hacerse dos. En la primera había empate, dijo. En la 
segunda ganó Celia. Por lo pronto no tendremos ese histórico cara a cara entre dos senadores. Mauricio Kuri el 
virtual candidato del PAN competirá contra una mujer representativa de la segunda fuerza estatal, Morena. Y 
aunque ayer se daba ya por hecho el triunfo del abanderado panista, aquí todo puede suceder. Este jueves, para no 
ir tan lejos, se movieron los escenarios. La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- La Vecindad. Querétaro 
Independiente, el partido de Connie Herrera podría postular como candidato a la alcaldía capitalina a Carlos 
Villagrán ¡Quico!, sí, el de la vecindad del Chavo del Ocho, vinculado familiar y empresarialmente desde hace años a 
Querétaro. Hace cinco años el popular actor fue mencionado como posible carta del Partido Encuentro Social.  Al 
muy querido maestro Aurelio Olvera Montaño, pionero de los Cómicos de la Legua y de la Estudiantina de la UAQ, 
lo matan cada año, como ocurre con los grandes artistas de todo el mundo. En días pasados corrió, otra vez, el 
rumor de su supuesta muerte. Yeyo, Patrimonio de la Queretanidad, está vivito y coleando, dirigiendo la Banda del 
Estado. Juan Carlos Espinosa Larracoechea, ex secretario de gobierno, ha sido nombrado administrador de la 
aduana de Querétaro, situada en nuestro Aeropuerto Internacional. Juan Carlos es hombre muy cercano al titular 
de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo por lo que no dudo llega con todo el respaldo de la 
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Secretaría de Hacienda para una mejor operación de las oficinas ahora a su cargo. María Alemán está firme como 
aspirante del PRI por la presidencia municipal de Querétaro. La diputada federal no oye el canto de las sirenas que 
la llamaban a buscar la gubernatura. Ha trabajado y mucho la opción de la capital, en donde peleará con el actual 
alcalde panista Luis Bernardo Nava Guerrero. La registrarán en enero. Finalmente recibió la Universidad 
Autónoma de Querétaro la casa de José Guadalupe Ramírez Álvarez para crear un centro cultural. Eso y que la 
rectora Teresa García Gasca anunciara la creación de becas, como dispuso el ilustre maestro, fue el mejor 
homenaje que pudo rendírsele en el centenario de su natalicio y nos congratulamos por ello. -EL HISTORIETARIO- 
Los gobernadores. En un día como hoy, pero de 1980, el gobernador Rafael Camacho Guzmán anunció el cierre del 
Centro Histórico ante el inminente reconocimiento de Querétaro como Ciudad Monumental. La medida, dijo, se 
tomaría para cuidar el patrimonio. Era sólo un paso. No el primero ni el último. Transcurrieron 16 años para lograr 
el título de Patrimonio Cultural de la Humanidad, con Enrique Burgos García en el Ejecutivo del Estado y Jesús 
Rodríguez en la presidencia municipal, en 1996. Recapitulemos. Ya en los años 70 el mandatario arquitecto, 
Antonio Calzada Urquiza, había limitado a la circulación parte del perímetro de nuestra Plaza de Armas e 
inaugurado los andadores de 5 de mayo y 16 de Septiembre, paralelos al primero que tuvo la capital, el de Libertad 
Poniente, iniciado por el CP Juventino Castro Sánchez (1967-73) quien levantó el empedrado y puso adoquín, 
llevándose en esta obra la tumba de Fernando de Tapia “Conín”. De ello da cuenta el cronista Andrés Garrido del 
Toral, cuya memoria enferma y enerva a algunos de sus amigos y compadres. Sostiene el también destacado 
colaborador de este periódico, apoyado por Juan Ricardo Jiménez y Conchita de la Vega, que el sepulcro del 
fundador de Querétaro se encontraba en el cruce de Vergara y Libertad. Allí estuvo la primera capilla de San 
Francisco, la de 1550, porque la actual fue terminada en 1736. De hecho el iniciador del adoquinado de la ciudad 
fue Agapito Pozo, con el apoyo del presidente municipal Samuel Palacios Borja. Octavio S. Mondragón inauguró el 
24 de febrero de 1951 el Monumento a la Bandera, que el actual gobernador Francisco Domínguez Servién 
desnaturalizó, convirtiéndola en la Plaza del Estudiante. Igual “modernizó” el Panteón Municipal construido por 
Saturnino Osornio en los años 30 y desapareció la placa conmemorativa. Algo similar estamos viendo con el 
Estadio Municipal construido por el general Ramón Rodríguez Familiar (1935-39) y derribado para levantar uno 
Olímpico. Hay mandatarios decididos a borronear la historia, Pancho es de esos. Otros como Manuel González 
Cosío modernizaron a Querétaro al abrir y prolongar calles, la de Corregidora incluida, traer grandes industrias, 
construir el mercado Escobedo que antes se encontraba en donde hoy es la Plaza Constitución y levantar, con el 
apoyo del gobierno federal, el monumento a Juárez en el Cerro de las Campanas. Rafael Camacho Guzmán, de quien 
hablaba al principio, será recordado por el acondicionamiento de la Casa de la Corregidora como Palacio de 
Gobierno, la obra del Estadio Corregidora y el Auditorio Corregidora (aunque le tiró el suyo al arquitecto Calzada), 
la Plaza de los Fundadores y el remozamiento de las misiones de Fray Junípero Serra. Mariano Palacios Alcocer, 
con una enorme obra cultural -el Museo de Arte y casas de la cultura en los municipios- hizo también las unidades 
deportivas Querétaro 2000, del Tintero y otras, además de la Presa de El Batán. Sin olvidar que siendo presidente 
municipal construyó los mercados de La Cruz, Lomas de Casa Blanca y algunos más. Enrique Burgos García, en 
cuya administración obtuvo la ciudad la declaratoria de Patrimonio Cultural de la Humanidad, hizo un complejo 
circuito vial para acceder a la Terminal de Autobuses realizada por los transportistas y proyectó lo que hoy 
conocemos como desarrollo Centro Sur. La obra cumbre de Ignacio Loyola Vera es el Aeropuerto Internacional, 
base hoy de proyección e inversiones para Querétaro como líder aeronáutico.  Francisco Garrido Patrón hizo el 
sistema del Acueducto II para traer el agua de Cadereyta y el Paseo Constituyentes, pero no alcanzó a terminar el 
Centro de Congresos ni el Teatro Metropolitano, concluidas por José Calzada Rovirosa que también edificó el 
distribuidor vial Bicentenario. Y Pancho Domínguez. Pancho Domínguez ha enfocado su gobierno a invertir en una 
seguridad que no vemos, en un hospital que aún no termina y en proyectos de puentes y vialidades, pero sobre 
todo en un sistema de transporte colectivo tan fracasado como el de su antecesor. Todos nuestros mandatarios han 
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dejado su huella en Querétaro, para bien y para mal. Tales reflexiones vienen cuento porque, como les decía, en un 
día como hoy pero de hace cuatro décadas, anunció Rafael Camacho Guzmán el cierre de las calles del centro, 
incluida la de Pasteur que cortó en 16 de septiembre. Y es que como me dijo el ilustre maestro Fernando Díaz 
Ramírez, rector fundador de la UAQ, en una entrevista publicada también hace 40 años: “Es que cada gobernador 
quiere hacer Querétaro de nuevo” (Noticias, jueves 26 de junio de 1980). Y sí. -LA FRASE DE LA SEMANA- Con 
clase. A quienes decidan participar en los próximos procesos electorales les deseo mucho éxito: Sandra Albarrán 
de Calzada. Mensaje en redes tras versiones de que sería candidata del PRI al gobierno de Querétaro, lunes 14 de 
diciembre de 2020. Y ya. -JUGADA FINAL- Gambito de Dama. A Morena que decidió jugársela con la magistrada 
Celia Maya García pensando que a la tercera va la vencida, un feminista ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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